

中华民国史资料丛稿

增 刊

第 三 辑

孙 中 山 年 谱

中 华 书 局

1976 年 11 月

中华民国史资料丛稿

增 刊

第 三 辑

孙 中 山 年 谱 (下)

(征 求 意 见 稿)

中国科学院近代史研究所中华民国史组
广东省哲学社会科学研究所历史研究室 合编

中 华 书 局

1976 年 11 月

(内部参考 注意保存)

中华民国史资料丛稿

孙中山年谱(下)

中国科学院近代史研究所中华民国史组
广东省哲学社会科学研究所历史研究室 合编

*

中华书局排印

广州新华印刷厂印刷

1977年8月印刷 定价0.56元

1920年（中华民国九年 庚申）五十四岁

7月19日 共产国际在莫斯科举行第二次代表大会，确定关于民族和殖民地问题的方针。

9月27日 苏俄发布第二次对华宣言，重申了第一次宣言的原则，表示将竭力促成中俄友谊条约的缔结。

1月2日 全国人民开展抵制日货运动，北京于是日开始实行。

4月13日 苏俄政府代表抵北京，北洋政府不予接待。但苏俄的第一次对华宣言已为中国人民所知，受到中国人民的热烈欢迎。

5月1日 北京、上海、广州等地分别庆祝国际劳动节，广州有五万工人参加集会。

5月4日 岑春煊使留粤少数国会议员集会，改组军政府。

5月6日 北洋军阀政府借口取缔学生罢课“煽乱”，封闭各省学生团体。

5月11日 美、英、法、日侵略中国的新金融组织——四国新银行团宣告成立。

7月11日 直皖战争爆发。皖系旋即失败。

是年 刘鸿生设鸿生火柴厂于苏州。荣宗敬、荣德生设福新面粉七、八厂于上海，又设申新纺织四厂于汉口。聂云台设大通纺织股份有限公司于江苏崇明。

△ 到本年为止，中国资本主义近代工业已有1,759家，资本额50,062万元，工人557,622名。

1月14日 四川罗仁普致函孙中山。在批复中指出，对于某些自

然科学观念“不得从古说附会”。①

1月16日 批复前兴中会员杨鹤龄两次求职来函，指出：“真革命党，志在国家，必不屑于升官发财，彼能升官发财者，悉属伪革命党。”②

1月26日 对北京《益世报》记者发表谈话，反对日本政府提出的中日直接交涉山东问题的通牒，主张“极力坚拒日本，以抵制日货及其他断绝经济关系之法对待之，……则山东问题，日本亦唯无条件交还中国而已”。③

1月29日 为加强宣传工作，致函海外国民党人，促请发动华侨捐款，以便筹办英文杂志及印刷机关。函中指出：“五四运动以来，……社会遂蒙绝大之影响，虽以顽劣之伪政府，犹且不敢撄其锋。此种新文化运动，在我国今日诚思想界空前之大变动。”④

是月 为香港《大光报》年刊题词，指出应当“破除”旧社会的“迷妄偏执”。⑤

2月17日 致电唐继尧，望出师讨桂，且“必具决心，以剿平游勇、奠定西南为唯一之目的，无调和之可言”。⑥

2月24日 致函李烈钧，贺其重握滇军兵权，勉以“群策群力，以达吾党最终之目的”。⑦

2月27日 致电贵州督军刘显世，盼其出兵柳州，直捣桂系巢穴，“以期早靖桂氛，而定西南大局”。⑧

3月12日 所著《地方自治开始实行法》在上海发表。认为地方自治，“当以实行民权、民生两主义为目的”。⑨

① 《国父批牍墨迹》，第103页。

② 转引自《国父年谱初稿》下册，第477页。

③ 广州《真共和报》，1920年2月7日。

④ 黄编《总理全集》下册，“函札”，第160页（参见《孙中山选集》上卷。第429页）。

⑤ 《中央党务月刊》，第七期。

⑥ 胡编《总理全集》第三集，第60页。

⑦ 《国父全书》，第780页。

⑧ 胡编《总理全集》第三集，第65—66页。

⑨ 上海《民国日报》，1920年3月12日。

△ 将爱国储金奖章、奖状三千余份寄交在加拿大的陈树人，嘱其就近转发华侨，以示奖励。

3月23日 驻宜昌将领黎萼等致函孙中山，报告粤中军事情况。批复中表示“如能分头并起，以击桂贼，则文必竭力助成”。①

3月27日 复贵州将领王文华函，促其奋起讨桂，并说明联段意在“临机变计”，使“吾人计划畅行无阻”。②

3月29日 致函广东将领李安邦、李绮庵等，指示讨桂事宜。着重指出：“立功主要在破敌多少论，不以得地广狭论。若得地而不能进取者，亦以无功论；虽无地而能游击四方以破敌者，论功有加。”③

4月15日 致函周善培，告以决心“为共和二字积极负责”，并嘱与段祺瑞协商推倒徐世昌问题。④

4月20日 致电李绮庵，指示收复广东的有关战略步骤：“钦（州）先、潮（州）次、广（州）后，此办法非得极佳之机，或逼于万不得已之故，切不可更改。”⑤自2日至23日，前后共发函电七件，指示汇款用途及作战方略。

4月25日 致电浙江督军卢永祥，谴责沪杭军警“仇视学生，横加毆捕”，压迫学生运动。⑥

4月27日 李烈钧被迫从广州秘密逃赴香港，旋由港转沪。

5月1日 为《新青年》杂志劳动纪念号题“天下为公”四字。

5月16日 在上海国民党本部发表演讲，指出：“现在的中华民国，只有一块假招牌，以后应再有一番大革命，才能够做成一个真中华民国。”并批判了辛亥革命后一度甚嚣尘上的“革命军起，革命党消”的谬论，认为“无论何时，革命军起了，革命党总万不可消，必将反对党完全消灭，使全国的人都化为革命党，然后始有真中华民

① 《国父批牍墨迹》，第107页。

②③ 《国父全书》，第781页。

④ 原件，江苏周善培后人藏。

⑤ 《国父全书》，第849页。

⑥ 上海《申报》，1920年4月26日。

1920

国”。^①

5月23日 天津罗鉴龙致函孙中山。在批复中拒绝为其所著《子女唯心法稿》一书撰序。

5月28日 致函谭延闿，告以讨桂计划，促其速定攻桂大计。

5月29日 致函广东梅放洲，嘱其注意桂军行动并协同联络军队。

6月3日 与唐绍仪、伍廷芳、唐继尧等联合发表宣言，声讨桂系“假护法之名，行害民之实”，否认被桂系把持的广东军政府，并主张恢复南北和议。^②

6月11日 接见《字林西报》记者，表示反对损害中国主权的英日军事政治同盟续盟。^③

6月17日 致函李绮庵，告已派徐绍桢回粤主持讨伐桂系。

6月29日 致函日本陆相田中义一，揭露日本的侵略政策，指责日本政府“专以援助反动党排除民主主义为事”。希望田中能以“东亚之安危”为重，“一变昔日之方针”。^④

△ 派朱执信、廖仲恺到漳州促陈炯明率军返粤讨桂，并声明经济援助可由上海国民党本部承担。

7月3日 复函广东□德彰，指示讨桂军事宜取一致行动，应即“积极准备，届时大举”。^⑤

7月5日 旅俄华工代表大会致电孙中山，请求：（一）协助中国青年的革命事业；（二）承认苏俄，并反对帝国主义干涉苏俄；（三）即派代表与苏俄建立外交关系；（四）设法使旅俄华侨能顺利归国。^⑥

7月21日 徐绍桢等率数千人在江门起义，号称“救粤军”，并分五路攻袭广州，掀开讨桂序幕。

① 《孙中山选集》上卷，第430—431页。

② 《民国日报》，1920年6月4日。

③ 同上，1920年6月12日。

④ 《真共和报》，1920年7月15日。

⑤ 《国父全书》，第783页。

⑥ 《民国日报》，1920年7月13日。

7月26日 为谢彬所著《新疆游记》一书作序，指出：“有志之士，当立心做大事，不立心做大官。”^①

7月28日 再度与唐绍仪等联名发表宣言，坚持救国护法主张。
是月 迭电李绮庵等，指示讨桂事宜。

8月1日 川军总司令吕超电请孙中山及唐绍仪等入川组织政府。在此以前，滇、黔、川驻军将领也通电欢迎孙中山入川。

8月5日 在欢迎美国议员团会上发表演说，指出中国问题“解决的关键，就是废除二十一条款”。宣称：“我们革命党，一定打到一个人不剩，或者二十一条款废除了，才歇手。”^②

8月上旬 美洲华侨电请孙中山讨伐桂系和北洋军阀，并表示“愿竭尽全力，为公后盾”。^③

8月12日 粤军在漳州誓师，分三路回粤讨桂。20日，占领汕头及潮梅各属。

8月21日 与唐绍仪等联名复电滇、黔、川将领，赞成国会由云南迁往重庆，并谓即将赴川“共奠邦家”。^④后因川中发生混战和粤军进展迅速而未成行。

8月23日 复电驻泸州军长赵又新，促其出师，平定川乱。

△ 分别复函福建叶独醒和加拿大陈树人，告以粤军“已得潮梅，更进惠州，全粤有传檄可定之势”。^⑤

8月26日 致函陈炯明，嘱勿改编反正的翟浩亭部，“以收降者之心”。^⑥

8月28日 复函吕一峰，阐述有关国民大会与解决川、滇政争意见。

是月 为吴宗慈所著《中华民国宪法史前编》作序。指出：“宪法者，……即人民权利之保障书也。”只要为护法而努力奋斗，则

① 胡编《总理全集》第一集，第1055页。

② 《民国日报》，1920年8月7、8日。

③ 同上，1920年8月11日。

④ 同上，1920年8月22日。

⑤⑥ 《国父全书》，第784页。

“中华民国宪法，必有正式宣告于海内外之一日”。^①

9月6日 致电唐继尧，促其调动在湘滇军攻击桂系军阀。

9月7日 粤军占领惠阳，围攻惠州。

9月9日 复函甘肃留日同乡会，指出：“救国只有二途：一为护法，一为革命。”而“护法一途，已有步步荆棘之象”。因此，“恐非革命无以成刷新之局”。^②

9月16日 朱执信据孙中山指示，回粤联络国民党旧部和民军响应讨桂军事行动。在民军纷起的压力和朱执信的策动下，是日，虎门要塞司令丘渭南宣布独立。

9月18日 致电陈炯明，告以各地民军响应，敌无斗志，促其“毅力猛进，以搏最后之五分钟”。^③

9月20日 致函嘉勉余鹰扬响应义师，并称：“必将肃清桂孽”，“然后合西南之义师，进取中原。”^④

9月21日 朱执信为调停虎门驻军与东莞民军的冲突，在虎门遇难牺牲。

9月27日 广东地方派将领魏邦平（广州警察厅长）、李福林（广惠镇守使）宣布独立，响应粤军回粤。

9月30日 分函西南将领李明扬、林修梅，勉其“突入桂省，扫穴犁庭”，务使桂系“不得收山作贼”，以绝西南匪患。^⑤

9月下旬 分别致电谢持、李烈钧、周震麟等，促速调湘、赣各军入粤，协助粤军歼灭桂贼。

是月 复函欧美侨商黄景南等，劝勿从军而致力于实业建设。

10月1日 致电谭延闿，促湘军速出师讨桂援粤。

△ 复函贵州民生社成员，指出：“官僚军阀……不予扫除，莫能建设。”^⑥

① 胡编《总理全集》第一集，第1053—1054页。

② 《国父全书》，第786页。

③ 同上书，第852—853页。

④ 同上书，第788页。

⑤ 同上书，第789页。

⑥ 同上书，第790页。

△ 复函四川石青阳，告以长江流域形势或有变动，嘱其待命直趋武汉。

10月5日 复函日人宫崎寅藏，谴责日本军阀的侵华政策，指出“此后吾党之患，仍在日本之军阀政策”。希能予以纠正。^①

10月6日 致电孙科，嘱传令驻扎琼崖的滇军赵德裕部立即内渡，会合高、雷、钦、廉地区民军，进攻南宁。

10月9日 致电卢永祥，请接济臧致平及陈炯明部子弹。

10月13日 电促李烈钧速由渝来沪，商决时局大计。

10月19日 粤汉铁路广韶段工人罢工，支援粤军讨伐桂系。广九铁路工人相继加入。翌日，广州各校学生罢课声援。

10月中下旬 连电陈炯明，指示变更战略，“以速趋省城为上策”。^②

10月22日 粤军占领惠州，继续向广州推进。

10月23日 与唐绍仪、伍廷芳联名通电，警告北洋政府不得与岑、陆等私订“和约”。

10月26日 冯自由致函孙中山，提出恢复广东党务的建议。孙中山在批示中指出：该建议“极得我心，然办法一时尚未能定”。^③

10月27日 复函蓝天蔚，指示以全力谋取两广。

△ 致函□芾棠，望其承担联络海外华侨的职务，促使“海外与本部成为密切团体”。^④

10月28日 粤军攻克广州，桂系残部逃回广西。

10月29日 复函蒋介石，告以“不惜全力”支援陈炯明所部粤军，指出“我所求者，惟期主义、政策与我一致”。^⑤

10月31日 与唐绍仪等再度联名通电，否认北洋政府所谓南北统一伪令，声明军政府依然存在，希国民和各国“勿为所欺”。^⑥

① 《总理遗墨》（粤藏本），第51—52页。

② 《国父全书》，第859页。按：该书电报后所标月份有误，“十一月”当为十月。

③ 《国父批牍墨迹》，第135页。

④ 《国父全书》，第792页。

⑤ 毛思诚编：《民国十五年以前之蒋介石》，1937年版，第六编（二），第17页。

⑥ 《民国日报》，1920年11月2日。

1920

是月 分函广东李福林、陈继虞、赵德裕，勉其攻入广西，尽歼桂军。又勉何卓竞等继续筹集军饷，以便“进取广西，以为划除根株之计”。①

11月1日 致电陈炯明、许崇智，指示速调全军进省，先定粤局，再行处置后方穷寇。

11月2日 致电福建督军李厚基，嘱速令所部协助粤军歼灭东江残余桂军。

11月3日 复电曹锟、吴佩孚，揭露其标榜“化兵为工”的伪善行径。

11月4日 在上海国民党本部会议上作《修改章程之说明》。认为三民主义尚未实现，并批驳“民族主义可以不要”的谬论，因为，帝国主义还在“压制”我们。②

11月5日 与伍廷芳联名复电靳云鹏，申明解决南北纠纷的途径。

11月6日 复函蒋道日等，批准国民党古巴分部改为支部，并对侨胞捐输军饷三万元表示感谢。

11月8日 与上海通讯社记者谈话，主张取消二十一条，认为“目下似宜先行造成一种强固之舆论，……或直接向日本要求，或提交国际联盟会公判”。同时，表示支持朝鲜独立。③

11月9日 在国民党本部会议上发表演说，题为《训政之解释》。称：“本来，政治主权是在人民，我们怎么好包揽去做呢？”因为“五千年来被压做奴隶的人民……不会作”，所以“我们革命党人应该来教训他，如伊尹训太甲一样”。④

△ 与唐绍仪、伍廷芳联名通电，宣布桂系和岑春煊等破坏护法罪状，号召西南各省各军坚持护法救国主张。

11月10日 委任陈炯明为广东省长兼粤军总司令。

① 《中央党务月刊》，第十三期。

②④ 同上书，第七期。

③ 《民国日报》，1920年11月9日。

11月15日 复电唐继尧，促其出师援粤讨桂。

11月18日 致函加拿大、古巴、墨西哥和旧金山等地华侨，告以进军广西及新政之设施，需款甚多，劝助军饷。

△ 在上海机器工会成立大会上发表演讲，指出：“欲贯彻民生主义，非在官僚手中夺回民权不可。”^①

11月中旬 致函谭延闿，告以将回粤“重组军府”。^②

△ 答《字林西报》记者问，指出：“北方政府统一命令，不能承认。吾人不欲有私人间之秘密了解，且不欲有敷衍和局。吾绝对否认北京政府所借之外债。”^③

11月23日 致电陈炯明，诫以万不可因桂军退出广东而“掉以轻心”。^④

△ 致函葛崙埠郑占南，称赞朱执信“为中国有数人才”，认为朱在虎门遇难，使“我党失此长城”。并告以“今正严拿凶手，穷究真因”。同时，还通告国民党员集款抚恤朱执信遗族。^⑤

11月25日 离上海往广州。

11月28日 经香港抵广州。在广东省署宴会上发表演说，指出：“吾国必须统一，惟以民治为统一方法，……武力不过辅助民治之不及，非不得已，不宜轻用。”认为应当提倡民生主义，使社会财富渐趋平均。^⑥

11月29日 重组军政府，举行第一次政务会议。推定各部人选，自兼内务部长，唐绍仪兼财政部长，伍廷芳兼外交部长，唐继尧兼交通部长，陈炯明兼陆军部长。

是月 复函凌钺，指出“护法二字，几于狐埋狐掘”。今后，“惟有进而为革命”。^⑦

① 《申报》，1920年11月22日。

②⑦ 《中央党务月刊》，第十三期。

③ 《申报》，1920年11月26日。

④ 《国父全书》，第859页。

⑤ 同上书，第797页。

⑥ 《民国日报》，1920年12月1日。

1920

12月1日 与唐绍仪等联名发表《军政府建设宣言》的通电。宣布军政府继续执行职务，将厉行自治，普及教育，发展实业，整理财政及废督裁兵。^①

12月4日 军政府续开政务会议，研究刷新吏治、实行建设等问题。

12月6日 军政府再次发表宣言，谴责北洋政府破坏和平，促其“速行屏除军阀，停止借款，取消伪令”。^②

12月12日 由广州前往韶关，沿途巡视并收编民军。14日返广州。

12月15日 谈话中就“自由贸易”问题发表意见，指出：“目下之税则，徒助励外货之输入，损中国之出口家，以利外商而已。”指斥“海关仅为外国入口家经营，以遏制华商为务”。^③

12月19日 李烈钧率所部滇军，由黔经湘入粤。

12月30日 湖南省议会议员林支宇致函孙中山。在批复中指出：“联省只能成官治，不能达自治”，应“以分县自治为立国基础”。^④

是年 为《铁路杂志》题辞。指出：“民欲兴其国，必先修其路”；发展铁路事业，要在“主权不失”的前提下，“招待〔徠〕外资，任用外才”。^⑤

△ 撰写《中国实业当如何发展》一文。认为“利用欧美战后之机器与人才，则数年之后，吾国实业之发达，必能驾欧美矣”。又称必须防止私人垄断。^⑥

① 《民国日报》，1920年12月5日。

② 同上，1920年12月14日。

③ 同上，1920年12月29日。

④ 转引自《国父年谱初稿》下册，第497页。

⑤ 胡编《总理全集》第一集，第1069—1070页。

⑥ 同上书，第1015—1018页。

1921年（中华民国十年 辛酉）五十五岁

11月12日 美帝国主义发起的太平洋会议在华盛顿开幕。

1月13日 赵恒惕宣布湖南省“自治”，要求南北双方勿以该省为战场。

1月18日 美、英、日、法四国公使通知北洋政府，告以新银行团已成立，要求垄断对中国的政治、经济借款。

1月21日 川军将领刘湘、但懋辛等宣布四川省“自治”。

2月7日 滇军军长顾品珍由四川率部回滇，逐走唐继尧。

4月25日 曹锟、张作霖等在天津集会，决定北洋政府内阁局部改组，并以武力“讨伐”南方。

△ 陆荣廷阴谋图粤，部属陈炯明率桂军集中梧州。

7月1日 中国共产党在上海召开第一次全国代表大会。毛泽东等十二人出席，代表党员五十三人。中国共产党宣告成立。

7月6日 中国劳动组合书记部成立并发表宣言。

1月1日 军政府举行南京临时政府成立纪念会，孙中山发表演说，指出：“此次军府回粤，其责任固在继续护法。但余观察现在大势，护法断不能解决根本问题。”因为“护法不过矫正北政府之非法行为，即达目的，于中华民国亦无若何裨益。况护法乃国内一部份问题，对内仍承认北京政府为中央政府，对外亦不发生国际上地位之效力。”所以，必须“建立正式政府”。①

① 上海《民国日报》，1921年1月11日。

△ 接见广州各界代表，接受请求出兵讨桂及收回海关余款（关余）决议书。

1月21日 军政府下令：“凡在军政府所属各省之海关，须自二月一日起，服从军政府之训令，听其管辖。”又于28日通告广州沙面各国领事，声明决定收回海关管理权。香港英当局闻讯，竟派兵至粤海关以示恫吓。

1月23日 军政府发布命令，废止反动的治安警察条例。

1月24日 复函陈树人，告以广东近况并指示致公堂成员入党办法。

2月13日 军政府决定讨桂，并分从高雷、钦廉、肇庆、梧州四路出兵。

2月14日 在军政府召开讨论收回海关管理权问题的政务会议上，表示应组织正式政府，以利对外交涉。

2月18日 改组广州市政府，由军政府直辖。

△ 复函刘节初等，指示川省党务不要分立为成、渝两个支部，各自为政，而应“一致进行”。①

2月25日 在广州军警同袍社的大会上发表演说，指出：“粤军回粤，只做到一步，尚非完全成功，……建设正式政府才能进取。”号召军警“赞助组织政府”。②

3月6日 在国民党广州特设办事处发表演讲，论述三民主义的内容。

3月9日 劝由港到穗的唐继尧留粤，参加军政府。

3月16日 与军政府各总裁联名通电，反对北方违法选举总统。③

3月20日 在广东教育会演讲《五权宪法》。认为“各国宪法，只分三权，……不完备底地方很多，而且流弊亦不少”，故改创五权宪法加以“补救”。并称他曾于18日向省议会提出，应由国会制定五

① 《国父全书》，第799—800页。

② 《民国日报》，1921年3月8日。

③ 《军政府公报》，1921年3月19日。

权宪法，作为“治国的根本法”。①

4月4日 宴请国会议员，建议迅速成立正式政府。大多数议员表示赞同。

4月7日 国会非常会议参众两院联合会在广州举行，通过《中华民国政府组织大纲》，并选举孙中山为非常大总统。

4月10日 国会非常会议发表宣言，指出成立正式政府的必要，说明选举孙中山为大总统的原委，并敦请孙中山就职，建立正式政府。②

4月14日 在招待全体国会议员的茶会上发表演说，指出“国民望真共和，已如饥渴，吾人应竭力以应其要求”。希望大家“少做官，多做事”。③

4月18日 在广东教育会对工界发表演说，指出民生主义应恢复工人人格及增进工界幸福。④

4月21日 电复国会议员的祝贺，表示：“所有设施，当依人民之授权及国会之付托，以为准绳；务期振法治精神，成强国政府。”⑤

5月4日 军政府撤消。

5月5日 就任非常大总统职。广州数十万市民举行大会热烈庆祝，并结绶游行。孙中山发表就职宣言，阐述建设方针，号召各界人民“各尽所能，协力合作”。又发表对外宣言，表示：“列强及其人民依条约契约及成例，正当取得之合法权利当尊重之。”对国内天然利源的开发则“抱开放门户主义，欢迎外国之资本及技术”。希望各国承认广州政府“为中华民国唯一之政府”。⑥

① 《孙中山先生十讲》，上海民智书局1923年版，第17—34页（参见《孙中山选集》下卷，第572—587页）。

② 《国会非常会议选举总理为大总统宣言》，载《革命文献》第七辑，台湾1955年版，总第950—952页。

③ 《民国日报》，1921年4月16日。

④ 同上，1921年4月19日。

⑤ 同上，1921年4月26日。

⑥ 同上，1921年5月12日。

△ 设总统府于观音山。组织政府各部，任命伍廷芳为外交部长，唐绍仪为财政部长（一说由伍廷芳兼任），廖仲恺为财政部次长（代理部长），陈炯明为陆军部长兼内政部长。

△ 致徐世昌电，指出徐为“承平时一俗吏”，“名为受人拥戴，实则供人傀儡”。促其“即日引退，以谢国人”。①

5月11日 陈炯明请辞陆军、内政两部长兼职。

5月13日 广州政府外交部就港英当局阻挠群众集会庆祝孙中山就职和捐款支援新政府，向英驻粤领事提出抗议。26日，港督道歉。

5月28日 命粤、赣、滇、黔各军准备讨伐陆荣廷。

6月7日 致电北京八校被迫辞职的教职员，指出：“在伪政府之下，决无教育发展希望，况复摧残至此。”表示欢迎全体来粤。②

6月17日 致电美国总统哈定（N. G. Harding），促其承认广州新政府。③

6月25日 粤军攻占梧州，陈炯焜逃走。

6月27日 正式下令讨伐陆荣廷等。要求粤军“荡平群盗，扶植广西人民，使得完成自治”。④

7月3日、8日 分别致函廖仲恺，告以拟著《外交政策》及《十年国防计划》两书纲目。⑤后因入桂督师，著书计划未能实现。

7月20日 派廖仲恺、何香凝赴梧州劳军。

7月27日 任命马君武为广西省长。

是月 在广东教育会发表演讲，对广州中等以上学校教职员和学生阐述三民主义要旨，勉以立志救国，并称赞苏俄“社会革命成功，已成为农工兵国”。⑥

① 《民国日报》，1921年5月14日（参见《孙中山选集》上卷，第432—433页）。

② 同上，1921年6月13日。

③ 同上，1921年6月19日。

④ 同上，1921年7月6日。

⑤ 《外交政策》纲目见《国父全书》，第168页；《十年国防计划》纲目见《中国国民党史稿》第二篇，第578—581页。

⑥ 《广东省教育会杂志》第一卷，第一期。